# アンケートに寄せられた子ども・若者の声

-あすのば給付金受給者6千人調査 中間報告-

公益財団法人あすのば

# (1) 小学 4 年~6 年生

## ① 学校

学校の先生が嫌い。意地悪するから。僕の病気が悪くならなければいいなと思う。 (宮城県、小学4年、男性)。

#### ② お金がなくて、買うのをあきらめた経験

お小遣いがあまりないから好きな物を少し我慢する。(香川県、小学5年、女性) みんなスマホ持ってるのに買ってくれない。(群馬県、小学6年、女性) みんながスマホを持っているし私もほしい。(埼玉県、小学6年、女性)

おかあさんはがんばってお仕事をしてバスケットボールをならいにいかせてくれてます。バッシュがキツくなってボロボロになってきましたが、きついから!とお母さんにあたらしいのをかってほしい!となかなかいえません。サンタさんにたのもうと思ってます。(大阪府、小学5年、女性)

#### ③ お金がなくて、したくてもあきらめた経験

りょこうやクリスマスをやりたい。(沖縄県、小学6年)

家族と一緒に旅行したい。(愛知県、小学4年、女性)

習い事を自分がなっとくするまでやりたい。(千葉県、小学5年、男性)

# ④ 精神面

心の病気が治る薬があればいい。(沖縄県、小学4年、男性)

#### ⑤ 国などの制度への希望

おかあさんがいつもお金がないって、いつもないといってる。 たくさんお金がある方法 あったらおしえて。(香川県、小学5年、男性)

働いている母子家庭の人にあげるお金を増やして、働いていない人よりも多くお金を あげてほしい。(石川県、小学6年、女性) ママに仕事がほしい。お金がほしい。(広島県、小学4年、男性)

親がママしかいない。もっとママとの時間がほしいけど仕事でワガママ言えない。熱とか出して仕事休んだら有給なくなるしお給料減っちゃうって言う。

(北海道、小学6年、男性)

お父さんが身体が不自由で普通に動けないのに、生活保護を受けているという理由で 車に乗れないのはおかしい。都会と私が住んでいる田舎は違うと思う。困っている人を 助けてあげようと学校でも習ったのに、反対のことをされていると思う。

(鳥取県、小学6年、女性)

#### 6 その他

ママといっしょにいたい。(大阪府、小学6年、女性)

サッカー選手になるのが、夢で、1番強いサッカークラブに、入るのを、諦めた。 (宮崎県、小学4年、男性)

好きなものや、好きなことをたくさんしたい。(京都府、小学4年、女性)

# (2) 中学生

# ① 食事や入浴

離婚後、母は一生懸命働いて育ててくれています。でも物価高で食費が足りないため、 毎日朝は抜いて学校に行きます。学校が休みになると昼も抜くこともあります。シャワーは週に1回と決めています。髪の毛の汚れが目立たってこないように、絶対髪にさわらないようにして掻かないようにしています。支援には年収制限があるのですが、正規雇用だとギリギリ引っかかってしまうそうです。年収制限ギリギリの私の家では、生活をきりつめてやっと生きている状態です。物価が高くなって食品が買えなくなったことも原因です。特に中高に入ると部活や体験学習や学外の活動などもしたいので、お金がかかって生活がますます大変です。だから年収制限はなくすか、もっと高くして、ギリギリの生活をしている母子家庭を救ってほしいです。(神奈川県、中学1年、女性)

お風呂は1週間に1回お湯を替えている。お腹空いてもご飯がないときがある。お母さんはほとんど夜ご飯を食べていない。洗濯物を干したり畳んだり、茶碗を片付けたり家の手伝いをしてお小遣いをもらって貯めている。いつもは10円だけど、時々30円や、お使いに行ったら、お釣りをくれたりして、貯めてお母さんの誕生日にプレゼントを買いたい。勉強を頑張りたい。(北海道、中学2年、女性)

# ② 学校·学習

学校の授業が分かりづらい。勉強が好きではない体育がチーム制で体育が不得意な人をいじめたりするので体育の時間が苦痛。(兵庫県、中学1年、女性)

塾に通うことができない。勉強がついていけない。(沖縄県、中学1年、女性)

不登校になりました。みんな塾友とかいますが、うちは塾にも行けません。学校に居場 所はない。(兵庫県、中学3年、男性)

クラス成績が一番悪い。学年順位も最下位に近い。部活でも周りの友達の方が上手くて、自分に自信がもてない。部活内でも一番成績が悪くて、友達とも話が合わないことが多い。学力のことは言いたくない。もうどうでも良いと思っている。やる気がでない。担任の先生が嫌だ。学校で、少しの間自分の席を離れたときに、筆箱の中の文房具を壊されている。頭痛と腹痛が辛いときが多い。今さえよければ良いと思っている。勉強が嫌だ。母親がうるさい。弟妹がうるさい。冷蔵庫に何も入ってないことが多い。家から出ていきたい。(千葉県、中学2年、男性)

学校に行ってもべんきょうがわからなくて、休んでもおこられるばっかりでいやになった。勉強をおしえてくれる場所に行きたい。(大阪府、中学3年、男性)

学校に行けない自分が情けなく思う。(大阪府、中学3年、男性)

学校に行きたくない。(静岡県、中学1年、女性)

#### ③ 進学希望

音楽の勉強がしたいです。でも、とてもお金がかかります。母が、やりくりしてくれているのを知っているので、みんなみたいにスマホやゲームがほしかったり、旅行に行きたかったりしても、がまんしてます。 教育費にお金がかからなかったらいいのにと、よく母が言ってます。 日本は子どもの教育についてはフォローが少ないのはなぜですか。お年寄りばかりの国だからですか。それなら、日本ではなく外国の方が良い国で、将来はそっちで生活したほうがいいのかなと思っています。

中学校では、塾に通っている子たちはもう勉強がわかっているので、授業中はうるさいです。私は塾に行けないので学校でしか勉強できません。でもうるさいので、授業内容も理解できないまま進んでしまうし、学校では集中できません。吹奏楽部の部費はとても高いです。本当に日本はこんな国でいいのですか。(大阪府、中学1年)

中3で高校受験ですが、私立と併願できないので、都立単願なのでときどき不安な気持ちになります。落ちたとき、どうすればいいのかわかりません。学校でも、私立の併願をすすめられるときがありますが、経済的な事情で併願できません。

(東京都、中学3年)

お金がないので専門学校まで行けるか不安。(千葉県、中学1年、女性)

大学行きたいけど、塾行けないから勉強わからないし、勉強できてもどうせお金無い から大学行けないと思う。大学も塾も無料にしてほしい。。(神奈川県、中学1年、男性)

将来何になるのか分からないし、高校にもお金がかなりかかるから行けないと思っている。(栃木県、中学1年、女性)

将来の事を考えた時に、夢である職業に就くために専門学校には行きたいとは思っているが、家の負担になることを考えると、就職しようか迷っています。同じ考えの子は多いと思うので、心配なく夢を叶えられるような制度を作ってほしいです。

(栃木県、中学3年、女性)

私は、今中学3年生で受験生です。高校への進学を考えていますが、親には家から通える高校にしてほしいと言われていて、通える範囲にある高校では、私はあまり成績がよくないので公立高校に行けそうになく私立高校を受験するほかありません。 私立高校へ行くと公立高校よりお金がかかると親からも言われていて、申し訳ない気持ちでいっぱいだけど、それでも高校に進学させてくれようとする親に感謝しています。

私は4人兄弟でひとり親で母は持病があり、なかなか仕事もできません。そんななか 私立高校への進学ということで、まず入学するためにはとても高い制服や準備のお金も かかるし、毎月の払いものなど家計をものすごく圧迫するようになるので経済的にとて も不安です。母もいつ今の生活ができなくなるかわからないと言っているし、とにかく 先のことも心配で仕方ないです。大学へ進学したいけど、奨学金というのは結局お金を 借りて返す借金だし、返すお金がないなら進学も諦めるしかないのかなとか思います。

母は使える支援はとにかく何でも応募したり調べて支援を受けれるようにしてくれていますが、どこまでも母一人に無理をさせてしまって、あげく病気にまでさせてしまって、正直この先どうしたらいいのかわかりません。とにかく今は高校に進学できるのか、進学することで今より生活がもっと苦しくなるんじゃないか母が苦しくなるんじゃないかということが心配で仕方ないです。。(山口県、中学3年、女性)

#### ④ 部活動

部活を続けたいが、たくさんお金がかかるから不安。習い事もしたい。

(大阪府、中学1年、男性)

#### ⑤ お金がなくて、買うのをあきらめた経験

周りはみんな携帯を持っているけど自分は持てない。(兵庫県、中学1年、女性) お金がなくてほしいものが買えない。(北海道、中学1年、女性)

お小遣い、クリスマスプレゼントがもらえなくて周りの友達がうらやましいなと思う。 自分のほしいものがなかなか買えない。(福岡県、中学2年、女性)

#### ⑥ お金がなくて、したくてもあきらめた経験

そもそも習い事とかできない。人と関わるのが嫌だ。うちは貧乏なのでバカにされる し、どこかに出かけられたとしても、友達と同じご飯が食べられないから行きたくても いけない。(福岡県、中学2年、男性)

塾代が高いので通えない。(大阪府、中学2年、女性)

勉強が苦手だけど、お金がないから、塾に行けなかったので、受験が不安。リュック 靴がボロくなって、制服パツパツになってもなかなか、買えない。みんなスイッチ持っ てるけど、1人だけ持ってなくて、できないから、寂しい。友達みんながディズニーラン ドに行く日、お金ないから、1人だけ行けなくて行きたかった。(不明)

もっと友達みたいに遊びたい。(東京都、中学3年、男性)

遊びにいくのにお金がかかるからなかなか遊びに行けない。親にお金を求めるのは言いにくい。(佐賀県、中学3年、男性)

誕生日やクリスマスにプレゼントもほしいしケーキも食べたい。携帯がないから友達 と連絡が取れない話題に入れない。おしゃれしたくても買えないから恥ずかしい。

(福岡県、中学1年、男性)

### ⑦ 子ども・若者への支援制度への希望

高校まで医療費無料に早くしてほしい。(兵庫県、中学1年、女性)

ピアノを小学生の時から習いたかったけどお金が高くて諦めました。人と接するのが 苦手で授業中意見を言う時も集中出来なくて恥ずかしくて頭に入ってこない。わからないから教えてほしくても聞けない。塾とかも周りの子は過半数行ってるのでいいなぁーとは思うけど高いのもわかってるから言えない。1つか2つは、習い事無料にしてほしい。ポツンと一軒家な感じなので友達と遊ぶってなってもバスも無いので送り迎えしてもらってだけど最近はお金余裕がなさそうなので言えない。スマホもほしい。

(熊本県、中学1年、女性)

やっぱり、自分の意見や思いを伝えたときに、親や大人が100%応援してくれている感じがしなかったり、友達は認めてくれて応援してくれるのに、なんで大人の人たちは否定ぎみなんだろう、私の人生なのに、と思ってしまうようなことがあります。たくさんの経験をしてきたからこそ私のために言ってくれているのは分かっています。だけどやっぱり、「私立はお金がかかるから」「寮になり、家族と離れると大変だから」など言われると否定もできないし、「高校の3年間でゆっくり考えたらいい」「急がなくていい」と言われると、私は自分の夢に向かって精一杯走ってるのになんで?なんでなだめるように否定してくるんだろう、と思ってしまいます。

自分の成績が悪いことも、努力が足りないのも自分が1番分かっています。人に言われたからって負けたくありません。だけどやっぱり自信はなくすし、どうしても泣かされてしまいます。もっと身近に、夜の遅い時間でも、勉強を教えてくれる人、勉強ができる施設がすっごくほしいです。規模が大きいことはすぐにはできないのはわかっています。私が受験生の間に!とは言わないので、どうか数年後、受験生になる子たちのために、その子たちが自分自身を信じぬいて、目標を叶えられるように、前向きなご検討を願います。(鹿児島県、中学3年、女性)

塾や勉強の場をつくってほしい。支援制度がもっとあってもいいとおもう。

(千葉県、中学3年、男性)

夢を応援してほしいです。検定代の補助や所得が低くても留学できる制度がほしいです。親の仕送りがなくても留学先でがんばれる制度があれば、たくさん勉強できるし私の夢にむかってチャレンジできます。塾に通う人たちにも、たちうちできるよう勉強できる通信教育の支援があればいいなとおもいます。(沖縄県、中学2年)

### ⑧ 保護者や家族全体への支援制度

母が癌の治療をしていて生活保護を受けています、はっきり言って今の金額では生活するだけで余分に出せるお金はありません、お小遣いも、もらった事ありません、修学旅行も、持っていけるお金がなくて小中と行ってません。ほとんどお下がりです、生活保護費は1度ちゃんと見直してほしいと思いました、母は、いただけるだけでもありがたいと言っていますが実際は毎日カツカツです。(愛知県、中学3年、女性)

私は赤ちゃんの時から原因不明の虚弱体質で、ほとんど 40~41 度の熱が続いている毎日でした。ドクターストップで小学校も数年行けませんでした。タブレットの授業参加も数回しかありませんでした。今も、うつるとひどくなって、学校も長く休まないといけないから、すごく気をつけて生活しています。でも国がウィズ コロナに変えてから、マスクや消毒をしない人が増えてすごく怖いです。

それに税金やいろんな物の値段が上がって、生活が苦しいです。我慢しないといけないことばかりなのに、お金がかかることばかりで部活もしたいことは諦めたし、給食を多めに食べたりしています。国はこんなに国民が苦しくても税金を下げないし、外国にたくさんお金を渡したり、防衛費に使ったりして、本当に生活が苦しい私達の生活を知らないと思います。支援団体さんのご支援が私の家では救いです。ずっと生活が苦しいのに、たまに少し支援金をもらっても生きていけません。子どもの生活はよくなりません。それくらいもわからないなんておかしいです。もっとみんなが普通に安心して生活できるようにしてほしいです。(滋賀県、中学1年、女性)

お母さん一人で頑張ってくれているが、お金がなく買いたいものを買ってもらえない。 部活のシューズやゲームのソフト、大きくなったから洋服や靴も買ってほしいが、親に は言いにくい。一生懸命働いているのにお母さんの給料が上がらない、支援がないのは なぜですか?頑張っている人を応援して支援してほしいです。我慢するのツライです。

(群馬県、中学1年、男性)

ひとり親だが母は低所得者にはならないらしい。でも物価高騰などで低所得者に給付金が支払われても、うちは支払われない。手当も減額されてるので家計が苦しくなってるのがわかる。それでも母は僕たちのために働いてくれてる。来年、受験生だけど高校に入学したらもっと母の負担が増えるのかと思うと申し訳ない。(北海道、中学2年、男性)

子ども食堂が近所にあると助かります。あと無料塾も近くに数も多く作ってほしいです。(沖縄県、中学1年、男性)

家賃の助成制度作ってほしい。(熊本県、中学2年、女性)

お母さんの負担をなくしてあげたい。(和歌山県、中学2年、男性)

# ⑨ 大人たちが自分の意見を聞いてくれない、子どもの意見を聞いてほしい

市長さんとか話してもきっと無駄なので諦めてます。(静岡県、中学1年、男性)

### ⑩ コロナ禍の影響

コロナ禍で学校に行けない期間が長くなり、人と関わることが怖くなり、学校に行けない日が増えた。(埼玉県、中学3年、男性)

コロナ禍に友達と遊ぶことができず、兄弟とずっと家にいてもっと外でいっぱい遊び たかった。(神奈川県、中学2年、女性)

#### ① 物価高騰の影響

物価高騰でも生活の質、収入は変わらず。苦しい。本当に苦しい。

(鹿児島県、中学1年、男性)

食料品、光熱費、ガソリン代など生活に関わるものが高くなり、値段引きの商品を選んだりしている。(山形県、中学3年、男性)

困りすぎて、困っている。(静岡県、中学2年、女性)

#### 12 その他

周りの友達より貧乏だと思うのが嫌です。(岡山県、中学1年、女性)

お母さんは病気なのに、無理して働いて、病気がひどくなりました。それでも、毎日 頑張って家のことをしてくれたり、僕のためにいろんなことを我慢してて、お母さんに、 幸せになってほしいです。早く働いて、お母さんを助けたいです。

(香川県、中学3年、男性)

# (3) 高校生

#### ① 学校

学校の授業だけでは勉強についていけない。が、塾に通うお金がない。

(神奈川県、全日制高校3年、男性)

給食費が払えなくて給食を食べられなかった。高校へ行っても、学食が撤退してしまったりして昼食を食べられなかった。 食事ができるように最低限の支援をしてほしい。 (埼玉県、全日制高校1年、男性)

友達ができない。勉強についていけない。勉強する良い環境がない。

(神奈川県、全日制高校2年、男性)

中3の時不登校になった、毎日1時間だけ居て帰宅してました。行きたくないけどゆるしてもらえなかった。専願で私立高校に行ったけどすぐ骨折して、新歓バス旅行に行けず友だちも出来なくてまた不登校になった。通信制高校に行ったけど、皆ズーム授業で学校に来ない。友だちとかいない。行きたくない。バイトはきついけどお金がもらえてうれしいけど、頑張ってない人もいてイライラする。コンタクトしたくてお金を貯めているのに友だちがすぐご飯食べようと誘ってくる。友だちは全部自分のお金なのに私はお母さんに一万円入れている。定期代とかだけど、行かなくていいからお金がほしい。

通信制高校はお金が高いとうわれる。姉も弟もズルいと言う。でも起きれない。学校も 行けない。電車もこわい。お母さんだけが味方。いつも心配かけている。大好きだけど迷 惑かけている。いつもごめんね。(佐賀県、通信制高校3年、女性)

高校1年生の6月に都内の私立高校を中退し、今の通信制高校に転校しました。 担任に問題がありましたが、私立は教育委員会の管轄ではないため、何も言うことはできませんでした。学校の行き帰り、電車に飛び込みたくなったので、親が学校に行かなくていいと言って、転校先を探しました。電車に乗れなくなり、神経性胃炎など、普通校は無理で、カウンセリングを続けました。コロナで新規患者の受け入れが止まっていて、やっとカウンセリングが受けられたのが10月でした。親が仕事を減らしたり、家に1人でいられないので職場について行ったりしました。親が年明けになってから高校に電話し、カウンセリングを続けていること、半年経ってやっと話せるようになったこと、今も電車に乗ると体調が悪くなり降りてしまうことがある、など伝えました。電話に出た先生は元担任と他の教員にも電話の内容を伝え重く受け止めます、と言ってくれましたが、それだけでした。

自分は普通の学生生活を失った。通信制高校は校舎や校庭がなく、体育の授業や音楽、 美術の授業もない。部活もない。単位としてパソコンで課題をやるか、実技は移動教室で やるだけ。普通の学生生活に戻りたいと泣いたが、親と通信制の担任に、普通高校に転校 しても体調が悪くて通えないだろう、それよりも未来のことを考えなさい、と進学の勉 強をするよう言われた。(東京都、通信制高校3年、女性)

学校に行きたいけど行けない 小学校中学校の先生や病院の先生も気持ちを分かって くれない。(福岡県、特別支援学校高等部1年、男性)

# ② 進路

将来にやりたいことがない。(愛知県、全日制高校3年、男性)

進路について金銭面での親への負担増でどうしようか迷いがある。

(福島県、全日制高校1年、男性)

就きたい職があるが、進学の入学金等の多額の支払いがきつい。習い事もたくさんしたいけどお金がかかる。友達とたくさん遊びに行きたい。

(沖縄県、全日制高校3年、女性)

進学したいが奨学金で借金するの不安で就職か進学か悩んでいる。

(北海道、全日制高校2年、男性)

### ③ 学校をやめたくなるほど悩んだこと

学校通い続いたいけど授業料や単位落としたぶんのお金に関してやめようか悩んだことがあった。(沖縄県、通信制高校2年、女性)

学校の友達にいじめられた。幻聴があったりして、病院に通って、毎日薬を飲むのが 大変。(佐賀県、全日制高校2年、女性)

1年生の時に友人や勉強で不登校になりました。学校に行きたいのに行けなかった毎日がとても辛かった。クラスに入れず週に 1、2回特別室みたいな部屋に登校していたけど同級生や他の人に会いたくなくて時間をずらして行ってた。1人の時間が苦痛でたまらなかった。自宅からは遠くて通えないため2年生で学生寮のある高校に転校した。

(佐賀県、全日制高校2年、女性)

#### ④ 経済的理由で買うのをあきらめた経験

今困っていることは、お金があまりなくスマホが買ってもらえないことです。自分としては、最低限スマホがなくても生活はできますが、学校でスマホを持っている子がほとんどで、友達にスマホをもっていないことをいうのが、とても言いにくいし、仲間はずれにもされています。時代遅れと言われたこともあります。また、親が祖父母なので、収入は年金だけなので、ほかの子みたいにほしいものをすぐ買ってもらえないし、おしゃれなものも買ってもらえません。スマホを買う補助金などがいただけると嬉しいです。(広島県、定時制高校1年、女性)

友達が買える物を買えなかったり、学校の集金を持って行くのが遅れて先生に何回も 催促されて恥ずかしい思いを何回もした。(愛知県、全日制高校3年、男性)

#### ⑤ 経済的理由であきらめた経験

ひとり親世帯なので生活に余裕がなくお金があったら良かったのにと思うことはたく さんありました。でもそれなりに暮らしてこれているので幸せなのかもしれない。塾に もっと早くから通いたかった。そうすればもっと成績が上がったと思う。

(山梨県、全日制高校3年、男性)

高校生になってお小遣いが少ないままだから友だちとの付き合いが難しくなってきた。 (岐阜県、全日制高校1年、女性)

ひとり親なので、旅行へもいけないから家族で旅行に行く友達が羨ましい。母一人の 収入ではとても大変です。(沖縄県、通信制高校3年、男性)

親とお出かけしたり、ラウンドワン行ったり、ディズニー行ったりすることがなくなってしまった。(埼玉県、特別支援学校1年、男性)

友達に遊びに誘われてもお金が無いから断ることがあった。お金が足りなくて学校の お弁当もおにぎり1つだったり休みの日の食事も1日1回か2回。学費が高くて学費を 払うと食費が足りなくなったり公共料金が払えなかったりするので毎月もう少しお金を もらいたいです。(千葉県、高等専門学校2年、女性)

中学生の時、部活ができなかった。妹も、部活ができてない。

(宮崎県、通信制高校1年、女性)

#### ⑥ アルバイト

コロナ禍のせいで親の収入が減り、中学生の修学旅行も行けませんでした。光熱費も支払えず、ガスも電気も水道も停まったことがよくあります。ガスが停まった時は、卓上コンロでお湯を沸かして、洗面所でお母さんに髪を洗ってもらったこともありました。今は高校生になりアルバイトをしていますが、アルバイト代は自分の学費とお小遣いでなくなってしまうので、家計の足しにもできません。来年は車の免許も取りたいし、車も中古車で良いので買いたいです。でも、貯金するほどお金はないので買えないかも知れません。心配です。国は国民へ時々給付金を出してくれていますが、世帯とかではなく、母子家庭の子どもを中心に1人何円で出してくれたらよいのにといつも思います。

(栃木県、通信制高校2年、女性)

これまで辛かったのは生活費を保つために休みの日はバイトで遊べなかったり洋服など我慢する日々が続いたことです。今困っていることは母と 2 人暮らしで母も体調崩したりしているので一人暮らしする時のお金のことも心配です。なので援助してほしいと思いました。(宮崎県、全日制高校3年、女性)

### ⑦ 精神面

消えてしまいたい、誰かに見られている気がする、学校に行きたくない、理由は分からない。(福岡県、全日制高校1年、女性)

学校でも家でも居心地悪くて、特に家では生活が厳しく家族が喧嘩ばかりでとても辛い。自分の事も不安で仕方ないのに。この先が不安で死にたくなる。

(千葉県、全日制高校2年)

学校で先生や友達にイジメられ、鬱になり親が学校にいかなくて良いと言ってくれたが、小児科で学校に行ったら先生や友達が困ると言われ、他人がどう見ているか不安になりいろいろな所に相談したが馬鹿にされた。意味がわからず、何度か死のうとしたが親に止められた。 いろんな我慢をしているうちに、感情がなくなって無になった。

(秋田県、定時制高校1年、女性)

やる気が起きず不登校気味になった。勉強から気持ちが完全に遠のき取り返しがつかないです。(滋賀県、全日制高校2年、男性)

親が転職して、シフト制になったり、兄が1人暮らしをはじめ寂しいと感じることが ある。友達と会うにもお金がいるので、会って話せる気分転換の時間が持てない。

(埼玉県、全日制高校2年、女性)

### ⑧ 子ども・若者への支援制度の希望

高校が統廃合になったことによって高校に通うためのスクールバスがあればと思う。 長期休暇(夏休み冬休み)だけしかバイトができないのはおかしい。もっと充実した授 業内容がいい。選択肢が無さすぎる。(青森県、全日制高校1年、女性)

中学卒業後、自分で志望し、県外の私立高校を受験し入学しました。語学習得し、海外で働くのが夢で、その高校に入りましたが、同居していない親からの養育費が止まり、高い学費を払い続けるのが困難になり、やむなく県内の公立高校に転入学することになりました。仲の良い友人もいて、授業も楽しく充実した学校生活でしたが、経済的な余裕がないため、2年生に進級する前に転校手続きをしました。住んでいる県からの支援も、県内の私立高校だと受けられるのですが、県外の高校だと授業料減免の制度が受けられず。不公平だなと感じました。ですが、今も夢は諦めていないので、英語や韓国語等、語学習得をして、将来、通訳や翻訳家になりたいと思っています。

物価高で生活全てに影響が出ていて本当に苦しいです。部活に必要な用品も買えず我慢しています。国への要望としては、高校授業料無償化と、よく耳にしますが、実際通ってみて無償化ではないとわかりました。通っていた私立高校は、毎月の校納金が6万円近くで国からの支援があっても、年間14万円オーバーで家計から負担しなくてはなりませんでした。受けたい教育をどこで受けたとしても、無償で受けられるような制度にしてほしいです。大阪府は高校無償化になるそうですが、他の県もそうしてほしいです。若者の声が届きやすいと、若者も政治に興味や関心を持ち、選挙に投票に行くと思います。時々でいいので、国は、小中高校等の学校で「国への要望、意見のアンケート」をとったらいいと思います。(埼玉県、全日制高校2年、女性)

お金を出しても親が受け取り意味がない。親がお金があってもなくても親にお金の使い道の決定権があるので、子どもに行き渡らない。それならそもそも模試や副読本、受験費用や交通費ホテル代を直接子どもに給付してほしい。今年、非課税世帯は模試代など給付されるが、来年も続けてほしい。(大阪府、全日制高校2年、男性)

子ども1人1人に対する支援をもっとお願いしたい。大学まで行けるよう支援してほ しいです。(茨城県、全日制高校1年、男性)

制服など学校用品無料にしてほしい。通学用自転車も免除してほしい。

(沖縄県、通信制高校2年、男性)

奨学金等をもう少し増やしてほしい(種類や給付金額の増加)。3ヶ月に1回でもいいので女性用ナプキン等の配布をしてほしい。私の家は、女3名なのでナプキン等の生理用品の消費が激しい。(沖縄県、全日制高校3年、女性)

給付金など申請でもっと多くの人を通りやすくしてほしい。進学関係で引っ越しする ときの支援。(熊本県、全日制高校3年、女性) 学費等で必要とするお金が、手続きなどで時間がかかり、即効性がなく、それまでの資金繋ぎが難しい。今も、国が低所得者に給付金が入るなどと言っているが、いつ入るか等の詳しい内容がわからない。(広島県、通信制高校2年)

家計急変なのに、奨学金第 2 区分です。前年の収入だけではなく今を見てほしい。母がとても苦労している。私も不安です。でも、進学し将来の夢を叶え母に恩返しがしたいです。(岡山県、全日制高校 3 年、女性)

大学進学で必要な金銭的な問題があります。受験料や受験地までの旅費、その他大学での新生活を迎えるために必要な家財道具を買うお金が必要となるので、少しまとまった給付金等があれば良いと思います。(沖縄県、全日制高校3年、男性)

子どもが平等に教育を受けられる支援。(福岡県、全日制高校2年、男性)

奨学金、税金に関する教育の場をもっと増やしてほしい。

(青森県、高等専門学校4年、男性)

高校生からバイトをできる場所を増やしてほしい。(長崎県、全日制高校2年、男性)

中学校に行けなくなった時、もっと助けてほしかった。学校に行かなかったことを、 今、とても後悔している。自分が悪いと思うけど、その時は、どうしたら良いかわから なかった。発達障害について、大人が、しっかりと理解して、指導方法を勉強してほし い。(福岡県、通信制高校1年、男性)

学費や進学にあたっての費用をなんとかしてほしい。学びたいのに、お金がなく学べないから。 進学にあたり、大学選びを一緒に考えてくれる人がほしい。よくわからないから。学校は本人任せで頼りにならない。(宮城県、通信制高校2年、男性)

# ⑨ 保護者や家族全体への支援制度の希望

私に苦労をかけないように自分を犠牲にする父を見ててつらい。自分はご飯を食べなくても私にはちゃんと用意してくれたりしてるのを見たくない。

(福島県、全日制高校3年、女性)

本当に困ってる家庭に毎月援助してほしい。(愛媛県、通信制高校2年、男性)

身の回りの問題が全て多額の金銭があれば解決するものであるため、長期的なものだけでなく単発の支援の金額を増やしてほしい。(神奈川県、全日制高校1年)

自分や妹たちの生活の維持のために親がご飯を食べなくなった。生活を切り詰めているのは親だけで自分達子どもには不足がないようにしてくれているのを見るのが辛い。 (宮城県、全日制高校1年、男性)

児童の手当等が大まかな区分での支援でしかないこと。もう手遅れだが、ひとり親なのに児童扶養手当などの支援が受けられなかったことの負担で、親が未だ借りた人にお金を返し続け苦しんでいる姿を見ているのが辛い。(埼玉県、全日制高校1年)

学校や生活費の支払いで母が大変そうで見てると申し訳なくなる。学校にかかるお金 (部活費含めて)もう少し支援があれば母が少しは楽になって助かると思う。

(青森県、全日制高校1年、女性)

# ⑩ 大人たちが自分の意見を聞いてくれない、子どもの意見を聞いてほしい

言っても叶えてもらえないです。(福岡県、全日制高校3年、女性)

### ① コロナ禍の影響

家にいて。リモート受けたり、部活に行けなかったり、苦しかった、寂しかったり、 気晴らしができなかった。コロナは消滅しない限り。ゆるくなりましたが、まだまだ大 変なものです。(大分県、全日制高校3年、女性)

この 4~5 年は、とても辛いです。ビザがなくなったことで、食事が厳しくなって、お小遣いも貰えなくなり、学校でも自分だけまだ、学費を払えてなかったらしくて、すごい恥ずかしいです。制服も自分だけ、一年遅れて買ったりしたので、すごくいやでしたし、辛いと思いました。なんでもいいので、私たちをどうにか助けてください。お願いします。(埼玉県、全日制高校2年、女性)

#### ② 物価高騰の影響

コロナ禍と物価高騰で家庭の経済状況が厳しい状態が続いているので、進学をできる か不安です。(岩手県、全日制高校2年、男性)

生活費が足りなく、困窮しています。誰かの援助も受けられません。もっと生活の安 定があればいいです。(長崎県、特別支援学校高等部1年、女性)

物価高騰により家計が圧迫され家賃滞納した時期もあり、コロナによる緊急事態宣言 中より緊急事態宣言明けの方が家計が苦しくなった時があった。(兵庫県、通信制高校2 年、男性)

物価高騰のためにほしいものを買うことが難しくなった。進学のための教材がほしい けど我慢して、独自の勉強法をしている。部活道具を我慢しているところもある。

(熊本県、全日制高校2年、男性)

#### ③ その他

お金を頂いていること、いただかなくてはならない環境に嫌気がします。どうして、差ができるのか…。友人にも話せません。ですが、このように学校に通えていることはとても感謝しています。(北海道、全日制高校3年、女性)

お母さんが家にいないことが多く、自分はヤングケアラーの類いだと思う。勉強ができない。(愛知県、全日制高校2年、女性)

自分は、生活が苦しくなるのを分かってても、検定とかがとれなくなるからバイトを 辞めると母に相談して辞めたんだけど、母が頑張って仕事をしてるのを悪いなぁと思い ながら、自分にもできる、家の手伝いを母の負担を減らそうと思うんですが、なかなか思 うように出来なくて大変です。(沖縄県、全日制高校2年、女性)

# (4) 大学生·専門学校生

# ① 大学などをやめたくなるほど悩んだこと

今でさえ苦しんでいるのに自分が大学に行ったせいで家族の家計が苦しくなり仕事を 増やそうとしている母を見るのはしんどい。

(奈良県、4年制大学1年、一人暮らし、女性)

家計が苦しいのに、学校にいかせてもらっていることが申し訳なく思うことがあります。安定した仕事につかなくてはと思いますが、物価や社会情勢など、安心して暮らせるのか不安に思います。(千葉県、四年制大学2年、実家、女性)

### ② 経済的理由で買うのをあきらめた経験

成人式の振り袖を着たいものを金額的に諦めた。

(新潟県、四年制大学2年、実家、女性)

学費や教材費が高いです。もっとやりたいことがあるけどできないです。wi-fi も高いです。(東京都、四年制大学1年、一人暮らし、男性)

# ③ 経済的理由であきらめた経験

ゲームや旅行といった娯楽にあまり触れてこなかったので、小学生~中学生のときは みんなの話題についていけずつらかった。今までの旅行経験の 8、9 割が修学旅行などの 学校関係だったので、校外学習や修学旅行は続けていってほしいと思う。いろんなとこ ろに行けて楽しかった思い出がある。

私は3年次編入をして大学へ進学したが、試験のための受験料や交通費、前乗りのための宿泊料が気になり、1校に絞って受験したので、試験のためにかかる費用に支援があったらよかったなと思う。今困っていることは物価が高いので、食費を減らしたり、冷暖房を使わず生活したりしていることです。(愛媛県、四年制大学4年、学生寮、女性)

#### ④ アルバイト

大学に通うための定期代は自己負担のためバイトに行くことが少ない月は自分の好きなものを買うことが制限される。勤労学生と登録しているため年末調整が大変、働きたいのに75万を超えてしまうため働けない。

(愛知県、四年制大学1年、実家暮らし、女性)

授業料が完全無料ならもっと余裕があってバイトも減らして学校に集中できたのかな と思います。(神奈川県、専門学校・各種学校2年、実家、女性)

### ⑤ 奨学金や学費免除

奨学金を借りているが、学業にもっと専念できるように、援助はとにかくたくさんほ しい。(愛知県、四年制大学 1 年、学生寮、女性)

私は給付型奨学金を受けています。とてもありがたい制度ですが、大学が決まり学費が先払いのため、母がひとり親のため、払えない状況になってしまいました。その時は母と泣きました。その後、母がなんとか工面をしてくれ、大学には特別に支払いを待ってもらい、入学することができました。なぜ給与型なのに先払いなのでしょうか?こんなシステムだと、お金が用意できなければ大学には入ることができません。国にはシステムを変えてほしいです。お金の準備ができない家庭のことをもっと考えてほしいです。(東京都、四年制大学2年、実家、女性)

奨学金の補助を受給していますが、それでも家への負担があり、また成績次第で打ち切りになったりするので少しプレッシャーは感じています。

(千葉県、四年制大学2年、実家、男性)

バイトの量を増やして学習費に使ったりしているが、その分時間もなくなるため、うまく行っていない。(大阪府、四年制大学2年、実家、男性)

現在、短期大学校の1年生で、寮生活をしています。アルバイトは禁止のため学校からの貸付奨学金を借りましたが、苦しく国の学費の貸付ローンも使っています。しかし、親の仕送りの負担がとても大きいです。

(岩手県、専門学校・各種学校1年、学生寮、男性)

奨学給付金を頂いて大学に行かせていただいています。経済的に恵まれていなくてもおかげさまで有名理系大学に通うことが出来て、入学当初は大変嬉しかったです。でも今は奨学金が打ち切られることがほぼ確定し、辛くてたまりません。今後学費や生活費をどうするか悩んでいます。現在の奨学金は成績が下位 4 分の 1 になると打ち切られます。私は真面目に毎日授業に出て、レポートも必ず出していますが、小さい頃から学習環境が恵まれていない中必死に勉強してギリギリ今の大学に入学したので、もともと成績上位ではありません。頑張って有名大学に入っても成績下位だから奨学金を打ち切られてしまうのです。(神奈川県、四年制大学 3 年、一人暮らし、男性)

文系学部と理系学部の学生支援機構の減免給付がなぜ同じ金額なのか。

(大阪府、四年制大学1年、実家、男性)

奨学金を受けるために申請したくても、条件があてはまらないことがあり、申し込む ことさえできない。(東京都、四年制大学1年、一人暮らし、女性)

#### ⑥ 居心地のよい場所

年寄りにはデイサービスなどの良いサービスがあるが、若い人にはなにもない。若い 人こそお金がなく居場所がないのでそういうサービスが必要。

(東京都、四年制大学1年、実家、男性)

### ⑦ 子ども・若者への支援制度への希望

私は、給付型を利用できており、とてもありがたいですが、もっと利用できる人が増えたらいいなぁと感じています。周りの友人が貸与型で、返済が厳しいとよく聞くので。 (北海道、四年制大学3年、実家、男性)

住民税非課税世帯への給付金はよくあるが、均等割のみ課税されている世帯が苦しい と思う。対象を拡充してほしい。(静岡県、四年制大学3年、実家、女性)

私は幼少期に両親が離婚した母子家庭で育ちました。母親は仕事で忙しく、中々会話をする時間がなかった上、精神的に不安定な部分が有り、家が安心できる場所ではなかったと感じていました。発達の過程で子どもは両親から多くのことを無意識、または意識的に学習していくものですがその時間が少なかったため、周囲の家庭の子どもとのコミュニケーションが非常に困難だったことを記憶しています。当時居住していたのが地方の田舎町だったのも災いし、人との交流が希薄になっていたと感じます。金銭的な支援は勿論、オンライン上での相談やカウンセリング等がより身近になれば今困っている子ども達を救う一助になるのではないかと考えます。

(埼玉県、四年制大学1年、一人暮らし、男性)

18 歳迄で遺族年金や児童手当が終わるが、大学の4年間の方がさらにお金がかかるので拡充してほしい。(熊本県、四年制大学、実家、男性)

現在の奨学金制度などは、まず入学金など収めた後に返還されるというもので、ウチの場合は何とか準備できたが、それすらできない人は進学そのものを諦めなくてはならない。そのような支援の空白期間が当たり前のようにあるので、最初の段階での不平等さをどうにかなくす政策をしてほしい。(山梨県、四年制大学1年、実家、男性)

8月下旬夏休みに病気だった母が亡くなってシングルマザーだったため1人で手続きや家事、学校支払いなどに追われて大変だった。遺族年金は夫婦間でしか対象じゃないのでシングルマザーで親がまだいる人たちより手当が手薄だから困っている。自分が学力が低いことは勿論改善する必要がある点だが、闘病生活の付き添いで学校を休んだりもしなくてはならなかったので成績だけで奨学金も対象外になってしまうのはしんどいと思った。(愛知県、四年制大学3年、一人暮らし、女性)

私立の医学部は学費が非常に高いのに、奨学金の給付条件に医学部以外とされることが多かったり、東大や千葉大など国立(学費が安い)大学に限定されていたり、本当に必要なところに届いていないように感じる。(東京都、六年制大学2年、実家、女性)

理系大学受験の際、国公立大学と私立大学の学費の差をちゃんと埋められる奨学金が ほしいです。理系は学費が高いのに、奨学金は文系に合わせているのは変だと思います。 無償は金額一律ではできません。(大阪府、四年制大学1年、男性)

奨学金の手続きがとてもややこしく借りづらい。借りられたのは良いが莫大な借金になると思うといろいろ考えてしまう。(千葉県、専門学校・各種学校2年、女性)

病院代がかかるので風邪や皮膚科などに行くのをひどくなるまで行けない。

(三重県、四年制大学1年、実家、男性)

うちの家族は生活保護を受けて生活しています。母は障害があり働けません。私は専門学校1年生ですので保護からは抜けなければならず、母と高校1年生の弟2人分の保護費で3人で暮らしているため、生活に全く余裕がなく、母がごはんを食べている姿をあまり見ません。お風呂も数日に一度。私と弟には毎日入らせてくれています。なんとか専門学生・大学生も生活保護を受給できるようにしてもらえないでしょうか?

アルバイトをたくさんすると学生支援機構の奨学金を満額借りれなくなり学費が払えなくなりますし、今のアルバイトの金額では奨学金の返済も始まっていますし、親子ともに負のループに陥っています。(大阪府、専門学校・各種学校1年、実家、女性)

自分のような母子家庭への手当をもっと拡大してほしい。例えば子どもが 20 歳になる まで医療費が無料になるとありがたいです。

(栃木県、専門学校・各種学校1年、実家、男性)

母子世帯で家計は苦しい方でしたが、必要な支援が全て受けられたので良かったです。 でも、支援について知らない家庭も多いので、もっと周知する必要があると思います。 (沖縄県、四年制大学1年、実家、女性)

アルバイトでもっと稼ぎたいと思っても、税金がかからないように調整しながら働いています。企業側は働いてほしいと思っていて、アルバイト側も働きたいのに、壁があるのはおかしいと思います。(埼玉県、四年制大学2年、実家、男性)

発想の転換が必要だと思います。苦しい=支援を続けて受けていると、そこから抜け出せなくなり永遠に貧困状態です。脱却するためには学びが必要です。貧困だからこそ学ぶのです。自分はそう思い頑張っています。(東京都、四年制大学3年、実家、女性)

コロナがはやり、親の仕事が減り、自分のバイトのシフトも減り、もともと苦しかった生活がさらに苦しくなった。物価高やガソリン代、水道光熱費等の価格高騰、税金の値上げばかりで給料はさほど上がらず節約のことばかり考えてしまいます。

大学の勉強も、単位履修の際にどれを選べば教科書代や実習費が安く済むか、など考え本当に学びたいものを我慢しなければなりません。何のために大学に入ったのか悩むこともあります。一時的な減税等ではなく、一律給付をしてほしいです。奨学金申請対象に通信制の大学も対象にしてほしいです。普通の大学に通えるほどの経済的余裕が無いから通信制で働きながら学んでいる人もいるのでそこにも目を向けてほしいです。

(宮崎県、四年制大学1年、実家、女性)

経済的事情で進学を諦める貧困層の児童生徒はたくさんいると思うので、できうる限り早い時期から奨学金制度(特に授業料減免や給付奨学金制度)について、教員を通すなどして徹底周知すべきだと思う。高校生なら1年生の1学期から話した方が良いし、一度だけでなく卒業するまでに何度もそういった機会を設けて、パンフレットを配るなどするべきだ。情報を知るのが早ければ早いほど進学の準備ができるし、学習意欲の向上も期待できるからだ。

出身校では、授業料減免と給付奨学金制度について、授業時間の一部を使って話を何度もしたり、パンフレットのようなものを配ってくれたりした先生がいたので、知るきっかけとなった。知ることができたおかげで、自分にも進学できる可能性があると感じたし、もし何も知らないままだったら、きっと進学することを考えることすらできず、諦めていただろうと思う。貧困層はそもそも、経済的理由で最初から進学を諦めている人も多く、奨学金情報などの進学に必要な情報に自分からアクセスしようとしない傾向があるのではないだろうか。だからこそ、国や自治体が協力して積極的に発信し、情報を届ける姿勢が重要になってくると思う。(沖縄県、四年制大学2年、実家、女性)

### ⑧ 保護者や家族全体への支援制度への希望

私は幸運な方で大学に進学できました。初めの2年間はコロナ禍のせいでサークルや新しい友人ができませんでした。姉が自殺未遂をするのを母だけでは止められず母と一緒に力ずくで止めていました。それが少し辛かったです。今は、ガソリンや光熱費、食料品の高騰により保護費だけではとても食べていけず奨学金を生活費に当てています。

不正受給ばかりが取り上げられたり、旅行がしたいや鰻が食べたい等と言う声ばかりが取り上げられて、本当に困っている人は肩身の狭い思いをしてギリギリで生活しています。以前は段階的に保護費を下げたのだから今度は光熱費、食料品の高騰にあわせて保護費の検討をしてもらいたいと思います。(福岡県、四年制大学4年、実家、男性)

母が難病になり退職した時期に私が受験に失敗し浪人になりました。今年入学できましたが、その時も母はまだ再就職できる体調ではなく大変そうでした。この2年で貯金は全て使ってしまったと言っていました。国や自治体にはとても助けられたと思いますが、それでも奨学金は借金なので、返済のことを思うと憂鬱です。

母は難病なのですが、再就職も誰に助けてもらえるでもなく大変そうでした。障害者 枠のように、難病者枠が無いことに驚きました。色々な働き方や雇用の仕方があればも っと早くに再就職できていたかもしれません。今は再就職できたようですが、病気のこ とも全て伝えているわけではなさそうで無理をしていると思います。病気の人でも無理 をして働かないといけない社会なのは辛いですし心配です。

(兵庫県、四年制大学1年、実家暮らし、女性)

# ⑨ 大人が自分の意見を聞いてくれない、子どもの意見を聞いてほしい

自分の話は聞いてもらえない。自分の意見が通らない。

(北海道、四年制大学1年、実家、男性)

届かない要望・意見は書いても愚痴にしかならないと思っている。

(北海道、四年制大学2年、学生寮、男性)

子どもの意見、気持ちをもっと大切にしてほしい。大人への支援が多く、子どもについてもっと考えてほしい。(長野県、四年制大学4年、実家、女性)

### ⑩ コロナ禍の影響

児童手当が中学3年までで、コロナ禍だったので学校に行ける日が少なく、家でオンライン授業とかだったのに、食費や光熱費がかかり、出費が増えた。

(岡山県、四年制大学1年、実家、男性)

#### ① 物価高騰の影響

交通費など物価高騰により出費が増えているので、もっと支援してほしい。

(熊本県、四年制大学2年、実家、女性)

親が収入が少ないのに物価が高騰し、電気やトイレの水までも節約していて心配です。 下宿している私もちゃんとしたものも食べていない。私が 18 歳になっているので地元で 援助してもらえないものも多くなった。以前はお弁当ももらえたけど、年齢制限で貰え なくなったりして心配です。私が大学を卒業して働けるようになるまで持病がある親の 方も支援してほしい。奨学金を親に回さないといけなくなるかもしれず心配です。

(三重県、四年制大学1年、一人暮らし、女性)

### ⑫ その他

中学生までは、手当がありますが、高校生からの方が、もっとどんどんお金がかかるのに、手当が減るのはどうしてかなと思います。大学、専門学校に通うにも、小学生や中学生よりかなりかかるのに、手当がなくなるのはとてもきついです。お金がかかる年代と、手当が反比例だと思います。物価高騰で、給付金などありますが、児童手当対象ばかりに給付金いきますが、対象でない学生も対象にしてほしいです。大きくなるほど、お金がかかるということ、わかってもらいたいです。経験がないとわからないことですよね。(北海道、専門学校・各種学校2年、男性)

成人年齢が 20 歳から 18 歳になったため、母子家庭で免除されてたことが 2 年も早く 免除がなくなるのは、まだまだ学生の身である分厳しいとこはある。せめて学生でいる 間は免除されるものが続くと親の負担も減ると思う。

(茨城県、専門学校・各種学校1年、女性)

私が小学校卒業と同時に母が DV で離婚した。父から養育費が一度も支払われず、母だけの収入では中学生の時には、一般の塾へ通うことができなかった。 市の学習支援に通わせて貰えたから自分の望んだ学校へ進学を果たせた。高校時代は学校への大きな金額の入金が必要な時が大変だったと聞いている。養育費がないことで大学進学時のお金の工面に母は大変だったと思う。父が、なぜ養育費を支払わずにいられるのか不思議だ。

家族の問題なのかもしれないけれど貧困層を増やして良い訳ないと思う。支払わない養育費を必ず入金させ、離婚になったとしても子どもの進路選択を広げる制度は必要だと思う。法律のことや制度のこと、私には、まだまだ知らないことばかりだが、たとえ両親が離婚したとしても、せめて大学卒業までは経済的負担のないような制度があれば良いと思う。外国では大学卒業まで医療費教育費が無料のところがあり日本ではなぜそれができないのか不思議だ。

私は今、大学生活中の限りある時間内だがアルバイトをして学業と両立させているが、 通学定期代や衣類など学費以上に母に負担をかけたくないため、自分で賄っている。残 り3年半これを続けなければならないこと。就活時にはアルバイト代も減る事を予測し て少しずつ貯めておかなければならないこと。よって友人と遊ぶことも今はできないか ら、断ってばかりだ。そして給付型奨学金のことも気にかけ、単位のことを常に頭に置 き、行動しなければならないプレッシャーに押しつぶされてしまいそうだ。

生活に至っては、子どもながら母の大変さを見てきて、押し潰されそうになることがある。経済的には母だけだから大変だということは日々の生活でよく理解できる。恨みたくはないが、父からの養育費があれば生活も少しは楽だったのではないかと思うことがよくある。将来納税者になる者への配慮、潤沢な支援をいち早く手厚く行ってほしい。

(大阪府、四年制大学1年、女性)

成人式だけど、伯母の振袖しかなく不参加にした。レンタルも高くて、美容院とか考えたら母に頼めない。母もそれを来て成人式に出たらしい。もう、古すぎる。 2 次会だけ行こうと思ったら 7000 円。もったいなくてやっぱり不参加にした。母にお金は出すから行きなさいと言われたが、そんなお金はムダだと思う。会いたい人もいるけど、インスタでつながれるからもう諦める。着物の支援とかあれば良かったのにな。

友だちと買い物に行っても、洋服とか買えない。一緒に見るけど、実際に買うのはリサイクルショップばかり。おしゃれなカフェでパンケーキに 1500 円も出すのは嫌。なんで皆そんなにお金を持っているのか?バイト代は、服と美容院、お付き合いランチでかなり占められる。家に一万円だけ入れている。警察官になりたくて、武道が必要なので部費のいらない空手サークルに入りました。遠征費がバカにならない。初参加の会場は北海道。九州から初の飛行機に乗りました。ホテル代をケチってネットカフェにしようとしたら、先輩に怒られた。先輩達は実家がお金持ちで仕送りもありバイト代は全部使えて、よく奢って下さるけど、自分が先輩になっても奢ったりできない。格差を感じる。

高校までは、母子家庭で町から医療費の補助があったけど、もうないのでめったに病院に行けない。イボが酷く治療に何カ月もかかるけど、毎月母に申し訳なく思う。喉がずっと痛いけどのど飴でごまかしている。医療費補助を 20 才までにしてほしい。妹も高3でもうすぐ切れるけど、糖尿病とか診療内科とかいろいろ病院に行っている。来年から不安だと母が言っている。(奈良県、専門学校・各種学校2年、女性)

# (5) 就職している若者

### ① 経済的な理由で買うのをあきらめた経験

常にお金を気にした生活。高校時代に自由にできるお金がなかった。

(長崎県、正規雇用、20歳、男性)

# ② 経済的な理由であきらめた経験

自由なお小遣いがあるみんなが羨ましかった。

(長崎県、パートアルバイト・非正規雇用、18歳、女性)

修学旅行に行けなかった。受けたい資格取得の費用がなかった。大学に行けなかった。 (長野県、正規雇用、19歳、女性)

大学にどうしても行きたいのにお金がない。働いても働いても生活費でなくなってしまう!世の中諦めなきゃ行けないことばかり辛い。大学行けてる友達が羨ましい限りです。(愛知県、非正規雇用、19歳、女性)

親ガチャという言葉は好きではありませんが、お金が無いことで諦めなきゃいけない人との差が辛いと感じます。自分自身は大学に進学して自分と同じように悩んだり苦しんでいる方達に寄り添えたらと思って、心理士の道を目指したりしていました。結局その日の食べる物や生活費に余裕がないと無理なのかなと思い始めています。

(鹿児島県、非正規雇用、20歳、男性)

姉妹5人なのでお下がりばかりが嫌だった。友達に遊びに誘われてもお小遣いが少ないので断ることが嫌だった。(大阪府、正規雇用、18歳、女性)

### ③ 子ども・若者への支援制度への希望

なかなか就職先が決まらずかなり焦った。今は就職して一応、続けているが上司がかなり態度が上から目線の物言いや、言い方がムカつく。それ以外の周りの方は優しいから、まだそれだけが救い。(愛知県、正規雇用、19歳、女性)

大学進学を諦めました。家のことを考えて就職にしたことは後悔していませんがもっと大学や専門学校への進学費用の負担や給付をしてほしい。奨学金が使えない家庭もあると思います。ひとり親家庭はローンを抱えてることも多いのではないでしょうか?奨学金申請が通らない場合の救済をしてほしいです。(栃木県、正規雇用、18歳、女性)

高校生の時は、そこまで感じなかった賃金の低さを成人して改めて感じた。

(東京都、契約社員・派遣社員、21歳、女性)

## ④ 保護者や家族全体への支援制度への希望

非課税世帯ばかりに限らず給付金制度を取り入れてほしいです。うちは非課税世帯ではないですが生活が苦しいのは事実です。検討していただけるとありがたいです。

(宮崎県、非正規雇用、19歳、女性)

### ⑤ 大人が自分の意見を聞いてくれない、子どもの意見を聞いてほしい

親の経済的に大変なのがわかってるのでほしいものや必要なものを言うのに躊躇して したことが多かった。(千葉県、パートアルバイト・非正規雇用、21歳、男性)

若者の意見もよく聞いてほしい。(沖縄県、非正規雇用、19歳、女性)

結局誰に言ったってどうしようもないと諦めている。

(鹿児島県、正規雇用、21歳、男性)

#### ⑥ コロナ禍の影響

コロナで仕事が減って、パートやアルバイトには、支援がなかった。

(北海道、非正規雇用、26歳以上、女性)

コロナで、学校行事が全滅。修学旅行、卒業式、何にもできなかった。

(福島県、正規雇用、20歳、女性)

#### ⑦ その他

仕事着を買いたいけどお金がないから買えないし、病院に行きたいけど検査したりで お金がかかるから行けない。(青森県、正規雇用、19歳、女性)

やりたいことがあっても生きて行くために働かなければならなくて、時間とお金に余裕ないこと。みんなそうなんだと無理やり納得して諦めている。

(岡山県、自営業・個人事業主、22歳、男性)

中学生の時は、学校に行くのがイヤで辛かったので無理に学校に行かずにしてほしかった。家にいて勉強できるようにしてほしかった。

(福岡県、非正規雇用、20歳、女性)

母がシングルマザーで精神障害者となり自殺しようとされたこともあり辛い日がたくさんありました。妹のごはん作りや洗濯などの家事もしました。高校時代は友達のトラブルに巻き込まれメンタルが落ち、学校にいけなくなり、親に送ってもらったり、2年生までの単位は取れて、母が学資保険をかけてくれてたので、市立の通信高校に行くことが出来て高校は卒業できました。行きたい専門学校もあったけどお金がないのがわかってたので我慢しました。ご飯も一日2食か1食のときもありました。今はアルバイトをしていますが18歳から成人扱いとなりお金には困っています。

(岐阜県、非正規雇用、18歳、女性)

専門学校や、大学、高校も分割払いでいけないこと。だから、夢があっても実現しない。(兵庫県、非正規雇用、21歳、女性)

# (6) 就業・就職していない若者

① **居心地のよい場所** 理解してくれるひとが、母しかいない。友達もいない。(東京都、20歳、女性)

### ② 子ども・若者への支援制度への希望

精神的に安心して仕事ができる職場の紹介、精神的な病に理解のある会社の紹介。 (香川県、21歳、男性)

18 歳から 20 歳までの給付金がないので、自立ができない子どもたちがたくさんいるので、家の家計は苦しくなるので、給付金があれば助かると思う。

(鳥取県、18歳、女性)

大学に行きたいと思っていたが怪我をしたことや家の断熱性がとても悪く夏は外よりものすごく暑く、冬は外よりもものすごく寒いということもあり思った通りに勉学に励むことができず、不合格になってしまい、進学できなかった。生活も厳しいため進学することを諦め、就職するべきか悩んでいます学校に通っていなくても支援してくれる支援制度があれば嬉しいです。高専生卒や大学編入の支援はあるのでしょうか。もっと制度が充実してくるとうれしいです。(宮城県、21歳、女性)

貧困層の子ども達にも勉強する機会や環境を与えてほしい。経済再生より教育の見直 しが一番先だと思う。(神奈川県、18歳、男性)

高校に行ってないのもあるが未成年では仕事がなくて就職がむずかしい。未成年で働ける職場を増やしてほしい。(宮崎県、無職、16歳、男性)

# ③ 保護者や家族全体への支援制度への希望

家庭がもう少し楽になったらと思う。(香川県、21歳、男性) 電気代がすごく高いです。(千葉県、19歳、女性)

#### ④ 大人が自分の意見を聞いてくれない、子どもの意見を聞いてほしい

言った所でかわらない。(香川県、20歳、女性)

# ⑤ コロナ禍の影響

親の仕事がコロナでなくなった時から未だに家計は苦しそうなので、自分の浪人生活が負担にならないように参考書も買わずに図書館や家で受験勉強をしています。ですが、なかなか自由に勉強できる場所がないのでこれから先、自分のような人のためにももっとフリースペースを増やしていただきたいです。(大阪府、19歳、男性)

# ⑥ その他

この世界の、この国の、今の社会の未来に、絶望しかありません(むしろ未来などくるのでしょうか)。辛いこと、困ることしか増えていません。100歳超えのおばあちゃんになるまで生きたいですが、今のままではまず無理ですよね。大人が壊そうとしている、壊してしまっている私たちの人生を、未来を、(もう失われてしまったものも多くあるのですべては無理ですが)可能な限り努力して、正常に戻して返してほしいです。

自分たちが壊した社会・現実を見つめ、何とかしてほしいです。この社会を世界を受け継ぐことができたら、尻拭いをするのは、修復していかねばならぬのは、辛い思いを抱えていかなければいかないのは、無力なうちにこんな世界にさせられていた他でもない私達なのです。(北海道、20歳、女性)